



FICHE
RESSOURCES
ENSEIGNANTS



Noir et blanc

Les mots du racisme
et les grandes figures qui ont lutté contre

ROSA PARKS



Rosa Parks est née en Alabama en 1913 et est décédée en 2005 à Détroit (Michigan). Elle est devenue célèbre en 1955, car elle est à l'origine de **la lutte pour l'égalité entre les personnes blanches et les gens de couleur aux États-Unis**.

Rosa Parks n'est pas la première personne de couleur à ne pas obéir aux lois ségrégatives. Mais c'est la plus célèbre.

Le 1^{er} décembre 1955, alors qu'elle a 42 ans, après une journée de travail, Rosa prend le bus pour rentrer chez elle. Elle s'assoit au centre du bus, sur une place réservée aux personnes blanches alors que Rosa est noire. À côté d'elle il y a trois voyageurs également noirs. Un blanc monte dans le bus et le chauffeur demande à Rosa et à ses voisins de laisser leur place pour les céder au nouveau voyageur. Selon les lois en vigueur les noirs ne peuvent voyager que dans le fond du bus dans la zone qui leur est réservée. Les trois autres noirs obéissent aux ordres du chauffeur, mais Rosa Parks refuse de céder sa place.

Le chauffeur appelle la police locale. Rosa Parks est arrêtée. Elle est jugée et condamnée à une amende de 15 dollars elle fait appel du jugement. Le jour de son procès, le 5 décembre 1955, les noirs lancent un mouvement de boycott des bus de Montgomery pour réclamer la justice sociale. On remarque à la tête des manifestants **Martin Luther King** un jeune pasteur de 26 ans. Pendant 381 jours, des milliers de personnes refusent d'entrer dans un bus, et vont à leur travail à pied, en partageant leurs voitures ou en taxi.

Le 13 novembre 1956, la Cour Suprême vote la fin de la ségrégation raciale dans les bus municipaux. Mais les violences et menaces racistes ne cessent pas pour autant et sont fréquentes en Alabama.

En 1964 **les lois Jim Crow sont abrogées** par le *Civil Rights Act*, qui interdit toute forme de ségrégation.

Rosa Parks a participé à **la marche de Selma** à Montgomery, à la *Million Man March* en 1995.

Elle a également manifesté contre l'apartheid en Afrique du Sud.

MARTIN LUTHER KING

Martin Luther King Jr est un pasteur baptiste noir américain né à Atlanta (Géorgie) en 1929, mort assassiné à Memphis (Tennessee) le 4 avril 1968.

Il a joué un rôle important dans **la lutte contre la discrimination raciale aux États-Unis**. C'était un militant **non-violent** qui luttait pour les droits civiques des noirs aux États-Unis.

Il devient célèbre en 1955 en prenant la défense de Rosa Parks (voir page précédente). Il devient dans les années 1960 le leader du mouvement des droits civiques. Il obtient une renommée mondiale avec son discours de 1963, *I Have a Dream*, où il dit rêver d'un pays où noirs et blancs vivraient comme des frères. Il reçoit en 1964 le prix Nobel de la paix pour sa lutte non violente pour l'égalité des droits. La même année, le Congrès des États-Unis abolit la ségrégation dans les lieux publics. Le *Civil Rights Act* est signé en 1964. En mars 1968, dans le contexte d'une grève des éboueurs, Martin Luther King se rend à Memphis pour les soutenir. Le 3 avril 1968, il prononce un discours : *I've been to the Mountaintop*. Dans ce discours il se dit « heureux » d'avoir atteint le sommet de la montagne, et d'avoir regardé au-delà, vers la « Terre Promise ». Il explique qu'il ne pourra peut-être pas y aller. Le lendemain il meurt assassiné. Il est tué par un raciste blanc qui voulait maintenir la ségrégation raciale.

Robert F. Kennedy annonce sa mort à la télévision. Il invite les Américains à prier pour la famille de King, mais aussi pour l'avenir.

Quarante ans après l'assassinat de Martin Luther King, l'élection du métis Barack Obama à la présidence des États-Unis, en 2008, apparaît comme une victoire posthume du pasteur noir.



I HAVE A DREAM...

I Have a Dream est le plus célèbre discours de Martin Luther King, prononcé le 28 août 1963 à l'occasion d'une marche pour l'emploi et la liberté à Washington, devant le Lincoln Memorial.

Dans ce discours, il évoque l'idée d'une Amérique fraternelle, où les noirs et les blancs pourraient vivre ensemble en harmonie et avec les mêmes droits civiques.

À cette époque, les noirs américains sont encore victimes de ségrégation raciale. Grâce à Martin Luther King, les premières lois civiques sont adoptées, interdisant toute discrimination au niveau des élections, de l'emploi ou dans les établissements publics (juillet 1964).

Extrait du discours

[...] *I have a dream that one day on the red hills of Georgia the sons of former slaves and the sons of former slave owners will be able to sit down together at the table of brotherhood.*

I have a dream that one day even the state of Mississippi, a state sweltering with the heat of injustice, sweltering with the heat of oppression, will be transformed into an oasis of freedom and justice.

I have a dream that my four little children will one day live in a nation where they will not be judged by the color of their skin but by the content of their character.

I have a dream today. [...]

Traduction

[...] *Je fais le rêve qu'un jour, sur les collines rouges de la Géorgie, les fils des anciens esclaves et les fils des anciens maîtres puissent s'asseoir ensemble autour de la table de la fraternité.*

Je fais le rêve qu'un jour, même l'État du Mississippi, un état étouffé par la chaleur de l'injustice, et par la chaleur de l'oppression, même cet état sera transformé en un oasis de liberté et de justice.

Je fais le rêve que mes quatre petits-enfants vivront un jour dans une nation où ils ne seront pas jugés par leur couleur de peau, mais par le fond de leurs personnalités.

Je fais aujourd'hui un rêve. [...]

NELSON MANDELA

Nelson Mandela, né en 1918 à Mvezo et mort en 2013 chez lui à Johannesburg, en Afrique du Sud.

Il est issu d'une famille royale de l'ethnie xhosa et a treize frères et sœurs. Dans sa famille il est le premier à aller à l'école. Son père est mort alors qu'il avait 9 ans.

Peu à peu, en observant ce qu'il se passe autour de lui, il commence à prendre conscience de l'oppression des blancs sur les noirs. À 16 ans, il ne considère plus les blancs comme des bien-faiteurs mais comme des oppresseurs.

Il entreprend alors des études de droit. En 1942 il obtient sa licence de droit et se fait engager dans un cabinet d'avocat. 9 ans plus tard, il ouvre le premier cabinet d'avocats dirigé par des noirs.



Il a longtemps lutté contre l'apartheid dans son pays natal, de manière pacifique, non violente. Cependant, sa lutte pacifique ne donne aucun résultat.

En décembre 1961 il devient un peu plus virulent. Il est arrêté en 1962. Il est condamné à perpétuité. Il reste emprisonné 27 ans sur l'île de Robben . Il devient alors **le symbole de la lutte pour l'égalité raciale**. Il est libéré en février 1990, à la suite de fortes pressions internationales sur le gouvernement blanc de l'Afrique du Sud (Frederik de Klerk).

Le 30 juin 1991 l'**apartheid** est définitivement abolie. La même année, Mandela dirige les négociations de la transition. Deux ans plus tard il reçoit le prix Nobel de la paix avec le dernier président de l'apartheid (Frederik de Klerk).

En 1994, il **devient le premier président noir d'Afrique du Sud**. Il mène une politique de réconciliation nationale entre blancs et noirs et lutte contre les inégalités économiques. Il instaure une démocratie en Afrique du Sud. À la fin de son mandat, il lutte contre la pauvreté et le SIDA. Il milite pour la défense des droits de l'homme. En 1999 il se retire de la vie politique, et meurt à l'âge de 95 ans.

LES MOTS IMPORTANTS

Ethnocentrisme

L'ethnocentrisme est une attitude qui consiste à valoriser les caractéristiques culturelles du groupe auquel on appartient, lequel est pris pour référence afin d'évaluer les autres groupes et d'en tenir les caractéristiques pour secondaires, sans forcément leur être hostiles.

Xénophobie

La xénophobie désigne la peur ou le rejet de ce qui est étranger : les pratiques et les caractéristiques culturelles des groupes étrangers sont dénigrées et jugées avec hostilité. Le xénophobe cherche ainsi à préserver son groupe contre les « étrangers », qu'ils fassent ou non partie de son territoire.

Racisme

Être raciste, c'est considérer que les différences entre individus—qu'elles soient physiques, culturelles ou morales - sont héréditaires, immuables et « naturelles ». Le racisme établit une hiérarchie entre les catégories d'êtres humains, qui peut se traduire en pratiques allant de la discrimination jusqu'à l'extermination de l'autre.

Discrimination

La discrimination consiste à refuser, intentionnellement ou non, l'égalité de traitement à des individus ou des groupes. Elle peut être directe (logement, embauche...) ou indirecte lorsqu'elle résulte de pratiques apparemment égalitaires (comme l'orientation scolaire) qui produisent des effets défavorables pour les individus ou les groupes concernés.

Antisémitisme

L'antisémitisme est une attitude systématiquement hostile envers les juifs, les personnes perçues comme telles et/ou la religion juive.



Le Cpa

14 rue Louis Gallet
26000 Valence

04 75 80 13 00
contact@le-cpa.com

www.le-cpa.com